

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id. atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 190

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Mejoras en nuestro periódico

No sabemos, ni hemos intentado averiguarlo tan siquiera, si el público ha de corresponder al sacrificio que hoy nos imponemos al alterar las condiciones modestas en que hasta hoy ha vivido EL LIBERAL PALMESANO. El cariño con que nuestros correligionarios, y muchos otros amigos que nos alientan en nuestras campañas, sin decidirse a confesar que son de los nuestros, el cariño con que los liberales y el público en general nos ha tratado siempre, es para nosotros título suficiente para seguir adelante sin reparar en el peso que arrojamos sobre nuestros hombros.

En la marcha política del periódico ninguna alteración pensamos introducir. Tranquila la conciencia hemos sostenido repetidas campañas en pro de nuestros ideales: satisfecha la conciencia hemos defendido á nuestros jefes y prohombres á quienes se intentaba manchar: gozosa la conciencia volveremos de nuevo á la palestra siempre que sea necesario, y esgrimiremos las mismas armas con que el adversario nos provoquó, siendo dignas; y pisaremos la misma liza, mientras no sea cenagosa.

Pero en la parte de información telegráfica y local, y en la parte relacionada con las condiciones materiales del órgano del partido en que militamos hemos introducido grandes innovaciones, todas ventajosas para nuestros lectores.

Dedicaremos á artículos políticos poco espacio, pero siempre todo el que sea necesario: procuraremos en la polémica ser sobrios, pero sin dejar un solo cargo que contestar: trataremos á todos nuestros colegas como antiguos y queridos compañeros, pero no rehuiremos jamás el debatir con cualesquiera los problemas candentes y de actualidad.

Los precios corrientes de mercados y ferias, las noticias mercantiles, los artículos literarios, la poesía, la crítica y revista de teatros, todo lo que pueda interesar al público ajenó á la política militante, hallará en nosotros un repórter.

Obras escogidas y amenas llenarán el folletín, y hasta las familias de nuestros suscriptores hallarán utilidad en las revistas de modas escritas especialmente para EL LIBERAL PALMESANO. Pero, sobre todo el servicio cuya organización hemos mirado con mayor esmero es el telegráfico.

Cualquier sacrificio estamos dispuestos á hacer para tener una activa correspondencia que por el alambre eléctrico nos ponga en contacto con el mundo entero. Amigos de los pueblos é islas hermanas nos tendrán al corriente de lo que ocurra en toda la Provincia, y celosos repórteres traerán de continuo á esta Redacción las palpitaciones de la vida palmesana.

Para no tardar ni un momento la comunicación entre nosotros y nuestros lectores, hemos reorganizado EL LIBERAL PALMESANO bajo la fase de publicar tres ediciones diarias, además de todas las hojas extraordinarias que los acontecimientos inesperados pudieran exigir.

Esto hemos hecho, como ven nuestros lectores: no queremos hacer promesas para el porvenir.

Ayúdenos nuestros constantes favorecedores, que todas cuantas reformas sean realizables, hemos de intentar llevarlas á la práctica.

Los reformistas cubanos

(De La Correspondencia de España.)

Nada se ha visto más injusto, más inconveniente y más inexplicable que la campaña que algunos periódicos de Cuba y algún que otro colega de la Península están haciendo contra los reformistas de la gran Antilla.

Los reformistas vienen dando pruebas de un patriotismo ejemplar, no solo desde que empezó la guerra, sino desde mucho antes.

Su programa tenía por fundamento el cumplir las promesas hechas desde hace mucho tiempo á la Isla de Cuba.

Este programa se alejó de las intransigencias, hasta tal punto, que el Sr. Cánovas, y con él todo el partido conservador, lo aceptaron en una solución de patriótica concordia.

Si las reformas aprobadas como leyes en el Parlamento español no han podido convencer á los traidores y rebeldes que nos tienen jurado odio eterno, han quitado mucha fuerza ante las naciones extranjeras á la causa de la insurrección, puesto que han demostrado la generosidad y sentido de la política expansiva de España, y por lo tanto, que los separatistas no aspiran al mejoramiento de la

Isla de Cuba, sino á la satisfacción de las ambiciones y codicias de las heces sociales.

Aun siendo esto palpable, desde el momento en que se planteó la cuestión de fuerza, reformistas vienen apoyando, con celo y perseverancia por nadie superados, la noble causa de la patria, hasta el extremo de que su jefe el señor conde de la Mortera manifestó al general Martínez Campos que estaba dispuesto á disolver el partido, si así lo creía conveniente.

El partido reformista no se ocupa hoy para nada de política, sino solo en coadyuvar á la victoria de nuestras armas y de la bandera española, en cuya gloriosa defensa no cede la palma á nadie.

Y aunque los ataques son insidiosos y continuos, he aquí cómo su principal órgano, el *Diario de la Marina*, contesta á todas horas á la campaña tenaz, parcialísima é injusta que se le hace:

Habla el *Diario de la Marina*:
«La Unión Constitucional y El Comercio dedican la mayor parte de las planas de sus últimos números á demostrar que somos separatistas disfrazados.

Según estos apreciables colegas, si el *Diario* emplea todo su tiempo en enaltecer los sacrificios heroicos y por ninguna nación igualados que está haciendo España, y en saludar con entusiasmo á los soldados que vienen á defender la honra de la patria, es para mejor ocultar sus planes antiespañoles; si sale en un vapor á recibir las tropas, es para insultar á los leales; si grita ¡Viva España!, es por miedo; si los soldados le aclaman, es por lástima.

La tarea, como se ve, no puede ser más noble, ni más levantada, ni más oportuna.

Pero el *Diario* no ha de imitarlos, ni siquiera para defenderse, porque podremos estar equivocados, pero abrigamos la firme creencia de que la causa de la patria no puede ganar nada con que nos engolfemos en disputas bizantinas, propias tan solo de una raza decadente y llamada á perecer.

Cuando soldados y voluntarios derraman á torrentes su sangre generosa en defensa de la integridad de la patria, nos juzgaríamos muy pequeños y muy criminales si gastásemos una sola gota de tinta en denigrar á nuestros adversarios, que, por mucho que nos calumnien, por grande que sea su ceguedad y por más que á veces parezcan lo contrario, son españoles.

Mas inundaciones

(Del Heraldo de Madrid.)

Desgracias en Valencia

Valencia 27.

Continuamos incomunicados con Madrid. El correo de ayer, procedente de esa capital, ha llegado esta mañana fusionado con el mixto, por no haber dispuesto la Compañía del Mediodía se formase anoche en la Encina un tren especial.

En la línea de Madrid han ocurrido varios desastres perfectos y algunos en la de Barcelona por la tormenta de ayer, entre Alcalá y Benicarló, donde hizo anoche trasbordo de viajeros.

En la línea de Valencia á Turis hay grandes destrozos y no circulan los trenes.

La tormenta de anteaer, además de las víctimas ya conocidas, causó la muerte por rayos á un niño de seis años, de Benimamet; en el camino de Bétera, á tres labradores que con un borrico se habían cobijado en un árbol.

En Barracas, Viver y Segorbe ha causado muchos daños.

En Tortosa, una chispa mató á un asilado de la Casa de Beneficencia é hirió á otros tres.

El tiempo sigue lluvioso.

Inundación en Alcalá

Alcalá de Henares 27.

Alcalde á Gobernador:
Desde anoche, á las siete, descarga sobre esta ciudad una horrosa tormenta, habiéndose inundado una gran parte de la población.

Temo ocurran muchas desgracias personales, á pesar de los esfuerzos de la autoridad y la Guardia civil para evitarlas.

Ahora cesa la lluvia, que era torrencial, si bien amenaza reproducirse.

El gobernador ha telegrafado ofreciendo todos los socorros que se necesiten.

Los trenes

Los trenes de Andalucía, Alicante, Valencia y Cartagena vienen á Madrid por la línea de Ciudad Real, por estar cortada la vía entre Quero y Villacañas.

Los trenes de Zaragoza y Valladolid llegan con muchísimo retraso por estar la vía cortada en Ariza.

El mixto de Zaragoza y Valladolid llegan á Madrid á las diez de la noche, entró en la estación del Mediodía á las dos y media de la madrugada.

El tren correo de Galicia número 16 llegó á la estación del Norte á la una de la madrugada, ó sea con un retraso de dos horas y cuarenta y cinco minutos, á causa de haberse detenido en Cercedilla por estar la vía inundada entre las estaciones de Cercedilla y Villalba.

Desde Quintanar

Quintanar 27.

Desde el martes estamos sin comunicación tele-

gráfica directa con Madrid, y la correspondencia llega con gran retraso.

El correo se llevará hoy á Villacañas por el Corral y Lillo.

La carretera de aquí á Villacañas está cortada en una extensión de ochenta metros.

Quintanar 27.
Me comunican desde el Corral de Almaguer, que se han hundido ochenta casas, y que amenazan ruina muchas más.

Las pérdidas son innumerables. Infinidad de enseres, los cereales recolectados, cien caballerías muertas y mayor número de cerdos.

Urge que manden socorros.
Se teme el desarrollo de fiebres palúdicas entre las clases menesterosas.

Por correo daré más detalles.
El gobernador é ingenieros continúan en la población.

Zaragoza

Zaragoza 27.

Plasencia quedó ayer nuevamente inundada por el Jalón, arruinando completamente la huerta.

En Monreal y Ariza llevóse el temporal muchas puertas y ventanas de dichos pueblos, haciendo inmensos destrozos.

En Velilla y en Giloca han caído muchas chispas eléctricas.

En Calatayud témesese que aumente la avenida y que ocurran desgracias personales.

En los pueblos de Molina y Maluenda han quedado derruidas muchas casas.

Se habla de haber resultado en algunos pueblos varios heridos á consecuencia de los esfuerzos que han tenido que hacer muchos individuos para ponerse en salvo contra las inundaciones causadas por el temporal.

De los vecinos de Ateca se ha apoderado un verdadero espanto.

Han quedado hundidos en dicho pueblo muchos edificios.

Zaragoza 28.

Hemos llegado del sitio de la catástrofe.

En Calatayud toma incremento la idea de convocar á una reunión magna, para pedir al Gobierno que condone las contribuciones á las comarcas y pueblos que han quedado arruinados.

Por ahora parecen conjurados los peligros.

En el mismo tren que nosotros ha regresado el gobernador civil.

Propónese el gobernador ordenar la limpia y desagüe de los pueblos.

La línea férrea tardará muchos días en quedar expedita.

Temporal

(Del Heraldo de Madrid.)

Villacañas 27.

A las ocho de la mañana salió el gobernador civil de la provincia, de Corral de Almaguer, dejando organizado el servicio de desagüe de las cuevas que se hallan inundadas, colocando al frente de los trabajos á los ayudantes de Obras públicas y arquitecto provincial, quienes á la vez están autorizados para disponer la demolición de las casas que amenazan peligro de ruina.

El número de casas que se hundieron á causa de la inundación, asciende á setenta y dos: el de las que habrá de demolerse á sesenta y cinco, y quedan, además de esas, con desperfectos de consideración y que exigen reparaciones de importancia, unas ciento cincuenta.

El pueblo se halla tranquilo, aunque muy abatido por la catástrofe.

Han perecido ahogados 50 caballerías y 100 cerdos.

Las pérdidas sufridas en las cosechas son considerables.

Se han perdido también multitud de enseres y efectos arrebatados por las aguas, dejando á muchas familias completamente desmanteladas y en la miseria.

El reparto de socorros se ha efectuado ordenadamente y con equidad. Todos los días han recibido los pobres víctimas de la inundación, raciones de pan, arroz y bacalao.

Elogiase la conducta del gobernador, del diputado por el distrito Sr. Escobar, de los ingenieros y personal de Obras públicas y de la Guardia civil.

Urge que el Gobierno mande fondos, pues con eluidos los primeros auxilios, la situación del pueblo es comprometida.

Llegamos á Villacañas á las diez de la mañana. Reconocida la carretera de Tembleque á Quintanar, resulta con desperfectos de consideración en los kilómetros 24, 25, 26 y 27, y cortada totalmente en una extensión de cien metros en el kilómetro 24.

En el tren de las cuatro de la tarde saldrá para Toledo el gobernador y personal que le acompaña.

Debo dar gracias en nombre del *Heraldo*, al telegrafista de Corral de Almaguer, Sr. Larosa, por las deferencias que me ha dispensado.

Este modesto funcionario ha prestado excelentes servicios en esta ocasión.

Ecós de todas partes

El Ayuntamiento de Albacete ha disuelto la banda de música municipal.

La gente comenta este acuerdo.

—Cesaron, como digimos, los ruidos del convento, desde que las monjas habitan en el piso principal y fueron sustituidos los servidores de la comunidad.

Ahora era necesario un carco, para averiguar el nombre del gracioso ó la graciosa.

—El *Diario de Cádiz* dice haber oído que, al salir del dique de la Carraca el crucero *Alfonso XII*, sufrió algunas averías por haber rozado la banda de babor con el cantil del dique.

Noticias posteriores aseguran que el crucero podrá salir para Cuba en cuanto reciba órdenes.

—En la madrugada de ayer (27) en una de las calles más céntricas de Barcelona, una pobre mujer se vió acometida por los dolores precursores del alumbramiento, y sin auxilio de nadie dió á luz con toda felicidad un robusto niño.

Después, con su hijo en brazos, y con trabajos mil, anduvo hasta encontrar á un guardia municipal, á quien rogó la acompañase al hospital, donde quedó la valerosa mujer.

—El kiosko de cambio de moneda situado en la estación del Norte, en Irún, ha sido robado.

Llevaronse los ladrones 1,000 pesetas en billetes de 50, depositados en una bolsita; 500 pesetas en billetes de 25; 500 francos en billetes de 50; 50 francos en dos monedas francesas; 25 pesetas en una moneda de oro, española; dos monedas de oro de diez francos cada una, y otras diversas cantidades hasta completar la suma de 5,000 pesetas.

—El Sr. Cánovas del Castillo irá el día 4 á Biarritz, el 6 estará de regreso en San Sebastián, y saldrá de este punto para Madrid.

—En estos días que con más ó menos fundamento se viene hablando de crisis ministerial, ha gustado mucho á los romeristas las demostraciones de simpatía que á favor del Sr. Romero Robledo ha expuesto el Sr. Cánovas á los periodistas que ayer le visitaron en San Sebastián, y el caluroso elogio que hizo de las reformas de Gracia y Justicia.

Y por si esto no fuera bastante, añade el señor Cánovas lo siguiente, según el corresponsal de un periódico de la mañana:

«Llegado el caso de una serie discusión parlamentaria, demostraría que la vuelta del Sr. Romero al partido conservador fué celebrada con júbilo y calificada de acontecimiento feliz en documentos públicos hasta por aquellos que hoy le tienen marcada manía.»

Yo lo saben todos los conservadores. El señor Romero Robledo es el mejor ministro de la casa.

—Francisco Gil, habitante en el barrio de la Viña, en Cádiz, ha dadas siete puñaladas á su mujer Antonia Ríos, de la cual sospechaba que le era infiel.

Después Gil se arrojó por la muralla al mar, de donde fué extraído gravísimamente herido.

La mujer también se halla en muy grave estado.

—Un tranvía ha matado en Málaga á una anciana.

—El señor ministro de Hacienda ha recibido un telegrama del delegado de Hacienda en Londres, participando que se ha hecho efectiva el día 27 la letra de Washington para la indemnización Mora.

—El sorteo de comandantes y capitanes para el ejército de Cuba que se prepara en el ministerio de la guerra, obedece á indicaciones del general Martínez Campos, que pide dichos jefes y oficiales para ir con ellos cubriendo bajas y destinarlos á atenciones de la campaña conforme vaya necesitando.

Con arreglo á lo mandado, en todos los correos se reciben en el ministerio de la Guerra las relaciones de los fallecidos por todos conceptos, las cuales, como ya hemos dicho repetidas veces, se encuentran á disposición del público en la sección sétima.

—Van á ser destinados á Cuba 65 comandantes, 136 capitanes y 290 subalternos del arma de infantería, destinado por sorteo en la escala de cada clase si no hay voluntarios.

Hasta ahora no se han presentado más que 14 comandantes y 23 subalternos voluntarios de la escala retribuida, hay en relación 150 subalternos de la escala gratuita y los sargentos que tienen derecho con arreglo al art. 24 de la ley de presupuestos de 1895-96 á pasar á Cuba con el empleo de oficial.

Con estos datos, y si se tiene en cuenta que en Cuba ascenderán en noviembre próximo 30 capitanes, se puede afirmar que el sorteo será para unas 11 ó 12 plazas de comandante, 136 de capitanes y ninguno en la clase de subalternos.

También se habla del envío de coroneles de infantería, pero no se fija el número.

Independientemente de estos próximos sorteos, en noviembre habrá necesidad de celebrar otro para completar los cuadros de jefes y oficiales de los batallones que forman los nuevos refuerzos que se han de mandar á Cuba.

Correo de Cuba

(Del Herald de Madrid.)

En los periódicos de la Gran Antilla encontramos algunos noticias dignas de ser reproducidas.

El gobernador de la Habana ha publicado la siguiente disposición, que indica claramente que los laborantes emplean todos los medios para mantener comunicación entre las ciudades y el campo:

Las palomas mensajeras

Habiendo llegado a noticia de este Gobierno que, tanto en la capital como en otros puntos de la provincia, se utilizan palomas mensajeras ó correos, sin conocerse los fines ó propósitos con que se hace uso de semejante medio de comunicación, he acordado disponer:

1.º Que todo el que posea palomas mensajeras haga constar su clase y número en los registros que se abrirán en este gobierno con relación á la capital, y en las alcaldías municipales de los demás pueblos de la provincia.

2.º Que cuando se piense hacer uso de ellas se exprese el objeto y puntos con los cuales se desea establecer correspondencia.

3.º Las contravenciones de estos preceptos serán corregidas conforme á las prescripciones de la ley de órden público de 23 de Abril de 1870.

Los alcaldes municipales y los agentes de policía gubernativa y municipal en su caso, darán cuenta á este Gobierno de cuanto se relacione con el exacto cumplimiento de lo dispuesto.

Habana 28 de Agosto de 1895.

Pedro Muñoz de Sepúlveda

Presentación importante

Se han presentado á las autoridades el Sr. Portuondo, que desde el comienzo del actual movimiento se encontraba en el campo insurrecto. El Sr. Portuondo se ha encontrado presente en la acción de Ramón de las Yaguas, en la de Jovito, en el ataque al Cristo, en el del Caney, en el descarrilamiento de Dos Bocas, acción de Peralejo, ataque á Baire y otros muchos hechos de menor importancia.

No sabemos quién es el Sr. Portuondo á quien se refiere La Opinión.

Descarrilamiento de un tren

Serán próximamente las tres de la tarde cuando al pasar por el Central María Antonia, en la línea de Imaro á Cárdenas, se vió un grupo poco numeroso de insurrectos y que hizo algunos disparos al tren, por lo que el maquinista, D. Aurelio Padrón, con una previsión digna de todo elogio, disminuyó la velocidad de la locomotora, sospechando, con muy buen acierto, que pudieran tener novedad en el camino; pasado el susto ocasionado por los disparos y cuando ya el pasaje se creía libre de todo peligro, llegaron al chubcho de Valdés, cerca del establecimiento La Criolla, y allí fué donde ocurrió el descarrilamiento, pues los valientes, con criminal intención, habían amontonado todos los raíles del citado chubcho para que, como sucedió, viniera abajo la máquina, empezando entonces á hacerle disparos á los coches.

En aquel momento, todo confusión, el Sr. Font, comandante de Ingenieros, se puso al frente de cuatro guardias civiles, y revolver en mano, con pasmosa serenidad, les ordenó que hicieran fuego contra treinta insurrectos que en dos alas, á derecha é izquierda de la vía, se abalanzaban al tren, haciendo fuego granadeo: pero al ver que los guardias contestaban con fuego también, desistieron de su intención y prudentemente se retiraron.

Al citado Sr. Font le acompañaban en su viaje su señora esposa y una hermana política, y como los guardias para defenderse con más libertad se quitaron las cananas dejándolas cerca de ellas, estas señoras, revolver en mano, les alcanzaban las municiones y los alentaban para que se defendieran bien, ¡qué hermoso ejemplo! Huelga todo lo que se diga en alabanza de esas dignas señoras, porque su comportamiento está por encima de todo encomio.

Entusiasmos

Suplemento extraordinario de El Clamor Público, de Guantánamo:

¡VIVA ESPAÑA!
¡VIVA EL EJÉRCITO ESPAÑOL!

Desde anoche se tenía conocimiento en la Villa del brillantísimo hecho de armas realizado por la columna al mando del intrépido y valiente coronel Sr. Canella, que había salido hacia pocos días en persecución del enemigo, y en la cual figuran los bravos y aguerridos Sres Segura y Garrido.

En la mañana de hoy, y precedida de la música de Simancas y de fuerzas de voluntarios y veteranos que habían salido á recibirla, hizo dicha columna su entrada triunfal al log del patriótico Cádiz.

Cuanto dijéramos en elogio de nuestros indómitos soldados, resultaría insuficiente por las verdaderas proezas de valentía y arrojo por ellos realizados en la acción de «La Pimienta».

Sabemos que el Sr. Canella está orgulloso de la conducta observada por sus dignos compañeros de glorias y fatigas, señores Segura y Garrido.

Por nuestra parte felicitamos cordialmente á todos los que han merecido bien de la patria.
¡Viva el valiente Ejército español!
¡Viva España!

En El País, de Sancti Spiritus, leemos las siguientes interesantes noticias:

Epidemias en el campo insurrecto

Se nos asegura que en las filas rebeldes se están cebando varias epidemias de las mismas que aquí existen; que la disenteria, la viruela y las fiebres infecciosas están causando allí notables estragos.

La primera de dichas enfermedades parece ser la que ha tomado más alarmantes proporciones; lo que se explica, porque los sublevados hacen uso de aguas nocivas, de alimentos mal sanos, con frecuencia crudos, de frutas con que suplen aquéllos, y además viven á la intemperie y les dificulta mudar las ropas cuando éstas se mojan ó ensucian

Se nos agrega que la falta de recursos para la existencia y curación hace aumentar la importancia de esos males entre los insurrectos, debido á la vida errante que llevan, que no permite á los que enferman guardar cama en tiempo y ser debidamente asistidos.

¡Cuántos, en tales casos, extrañarían las comodidades, por pequeñas que sean, de sus hogares!

Descontento

Según noticias que consideramos fidedignas, entre los insurrectos de la comarca spirituana existen muchos descontentos á causa de ciertas disposiciones del extranjero Roloff, que aquellos consideran denigrantes para ellos, y sobre todo perjudiciales para el país y para todos sus habitantes, que sufren ahora y sufrirán luego las consecuencias de aquellas censurables determinaciones que muchos no se hallan dispuestos á respetar ni cumplir.

No nos extrañaría que la noticia resultara cierta. Porque, á poco que reflexionen los insurrectos cubanos, han de comprender que, si á los aventureros debe importarles poco la ruina de este suelo y la muerte por miseria de sus moradores, á los que aquí tienen intereses y afecciones ha de ser muy sensible ver convertida en ruinoso cementerio la tierra más rica por naturaleza que en el mundo existe.

Los desaparecidos de Sancti-Spiritus

Se han marchado al campo insurrecto en estos días algunas personas muy conocidas de esta localidad, entre las que señalaré al doctor D. Santiago García Cañizares, médico de naves del puerto de Tunas de Zaza, y comandante del cuerpo de bomberos hasta hace pocos días. Este señor gozaba de excelente posición y de muy buena reputación como médico. Había presidido la sociedad La Igualdad, que cerró sus puertas no há muchos días, y para todo el público ha sido una sorpresa el acto que acaba de realizar. Difeso por algunos que estaba comprometido con Serafin Sanchez.

Otro de los que se marcharon á las filas insurrectas es el abogado Severo Pina, cuñado de Serafin Sanchez.

Pina tiene en esta su familia, y sólo impulsado por la mala marcha de sus negocios, ó por compromisos con su cuñado, ó por ambas cosas á la vez, que esto es difícil de puntualizar, se explica que haya tomado la determinación de ir á engrosar las filas enemigas que combaten contra España.

Ambos estaban afiliados al partido autonomista.

Un hecho de armas

Tuvo lugar cerca de Trinidad. Un puñado de valientes, formado por cincuenta soldados de Alfonso XIII y cuatro Guardias civiles montados, que practicaban reconocimientos por la costa en dirección á Cienfuegos.

El cabecilla Rego, con una partida numerosa acechaba los movimientos.

Al llegar á la Mallorquina, supo el teniente Alquezar que los insurrectos tomaban posiciones en los forrales de Río Hondo.

El teniente contramarchó, ganando el monte, y burló al enemigo.

Al seguir su marcha, bajando al camino real, donde se vieron envueltos por 600 insurrectos de Infantería y Caballería, que trataron de disputar el paso del río á los leales.

Con no poco esfuerzo, logró franquearle el teniente Alquezar y los suyos, tomando posiciones protegidas por las paredes de un horno de cal, desde donde contuvo al enemigo que se le venía encima.

Era preciso tomar una casa en la altura que estaba ocupada por el enemigo, y con rápida resolución y á la bayoneta allá fueron los valientes al grito de ¡Viva España!, logrando desalojar la posición.

El combate fué reñido, y aunque la pequeña fuerza tuvo algunos heridos, el enemigo dejó en el campo nueve muertos, tres armamentos con cápsulas y seis caballos montados.

Al practicar nuevos reconocimientos, volvieron á ser hostilizados, y sosteniendo constante tiroteó, llegó la tropa á Vista Alegre, donde se le incorporó una columna de auxilio compuesta de 50 voluntarios, 20 soldados de Alfonso XIII y 20 de caballería del comercio.

El enemigo se retiró y la columna entró en Trinidad.

Se calculan las bajas de los insurrectos en estos encuentros en treinta muertos y otros tantos heridos.

PALMA

Procedente de Ibiza y Alicante ganó fondeadero en el muelle esta mañana á las siete el vapor Unión con la valija, 8 pasajeros, 210 cabezas de ganado lanar y 16 vacunas con destino al abastecimiento de carnes para el consumo de esta capital.

Anoche dibujaba el horizonte evidentes señales de próxima tormenta; ello no obstante, á la hora de cerrar esta edición preséntase despejado.

Los señores Semir y Busquets inauguran mañana en su establecimiento de la calle de la Constitución 54, las clases de caligrafía y contabilidad.

—Siguen en seco los caños que se alimentan del depósito de la calle de Palacio.

Urge poner remedio al objeto de evitar molestias al vecindario que mora en dicha barriada.

—En la iglesia de religiosas de Santa Clara empezarán mañana solemnes cuarenta horas dedicadas á San Francisco de Asís.

—El próximo sábado se celebrará en el pueblo de Algaida la feria según costumbre de todos los años.

—El próximo miércoles se espera en esta ciudad la llegada de Mme. Grossi, adivinadora del pensamiento, con objeto de dar algunas funciones en combinación con la compañía de zarzuela que actúa en el Teatro-Circo Balear.

—La oscuridad, que aun en las noches más puras reina en el trozo de muralla contiguo al cuartel de caballería, es auxiliar poderosísimo para el desarrollo de escenas contrarias á la moral y buenas

costumbres, razón harto sobrada para que nos abogáramos á indicar cuan conveniente sería se colocara en aquel paraje una farola de gas de gran potencia al igual de las que colocadas en el Borne alumbran convenientemente dicho paseo.

El medio que dejamos expuesto creemos ser de gran eficacia para evitar en lo sucesivo la reproducción en aquel sitio de escenas poco edificantes.

—Hoy cumplen 549 años que el obispo Berenguer consagró la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad.

—Pronósticos del zaragozano Sr. Yagüe para mes de Octubre:

«Entra este mes con tiempo benigno que especialmente en las regiones ampurdanesas va convirtiéndose en frío con nevadas en los Pirineos. No faltarán lluvias en el resto del Principado y sobre todo vientos que en ocasiones serán huracanados.»

Del Sr. Castillo:

«Siguen los temporales en su primera decena con algún día de frío y gran niebla, sintiéndose el calor para mediados; hacia el 20 sucederán días hirientes y fríos por descargar algunas tormentas que producirán crecidas en los ríos.»

—Con el chubasco que descargó sobre esta ciudad ha refrescado la atmósfera, menguando algo tanto el sofocante calor particularmente por la noche.

Una aclaración

En vista de la consulta hecha por el Comandante en Jefe del cuarto Cuerpo de Ejército, preguntando el destino que ha de darse á los individuos que han de cambiar de situación con reservistas del reemplazo de 1891, llamados á filas en virtud de Real orden de 29 de Julio último, se ha dispuesto que, con arreglo á las prescripciones del caso 5.º de la Real orden de 31 del citado mes, el sustituto debe quedar en situación que antes tenía, con la obligación de acudir el día que fuere llamado el sustituto, si éste pertenece á los reemplazos de 1889 ó 1890, y si fuere de los de 1892 á 1894, deberá cumplirse lo dispuesto en dicho Real orden y en la de 30 del citado mes.

Noticias de Menorca

En la tarde del 23 un labrantín del predio Sa Drogona tuvo la desgracia de que el carro que guiaba magullara todo un pié, habiéndole practicado la primera cura el médico señor Colorado.

—La vendimia está en aquella comarca en su apogeo, y se cree que la cosecha de vino será escasa, mucho menos que mediana, aunque los caldos son de buena calidad por las favorables condiciones de maduración de la uva.

Varias son las causas que han contribuido á hacer tan exigua la cosecha del fruto de la vid.

Al principio los viñedos presentaron buen aspecto cuando la florescencia fueron perjudicados por las lluvias y más tarde el mildew se encargó de devastar las uvas que habían resistido á la inclemencia de tiempo.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

de Cuba

Voluntarios á Cuba

Madrid 1.º, 3'15 m.

El ministro de la Guerra ha comunicado al prensa un telegrama en el que se le manifiesta que hay en el Brasil 300 españoles en espera de vapor que les conduzca á Cuba para pelear por la integridad de la patria.

Un encuentro

Madrid 1.º 2 m.

La columna que manda el coronel Rubín con puesta de 750 hombres batió ayer en el camino de San Ambrosio Managas las partidas capitaneadas por los cabecillas Roloff, Sánchez y Reyes, fuertemente de 2500 insurrectos, quedando herido el jefe de la columna y 14 soldados, sufriendo los insurrectos numerosas bajas entre ellas la del Panar, que murió en la refriega, quedando los cabecillas Sánchez y Segón gravemente heridos.

Martinez Campos operando

Madrid 1.º, 2 m.

El general Martinez Campos salió ayer de las Villas con ánimo de acabar de distribuir convenientemente las fuerzas que emprenderán en breve con vigoroso ataque contra las fuerzas insurrectas.

Mas sobre el Colera

Madrid 1.º 2 m.

En Tánger hau ocurrido durante las últimas 24 horas 14 defunciones del colera y 22 invasiones. En Tetuan, en el mismo espacio de tiempo, han ocurrido 80 invasiones.

Servicio particular del "Liberal"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

Día 1.º de Octubre de 1895.

A las doce del día:

Estado de la atmósfera.—Bruma y celajes.

Estado de los horizontes.—Claro y el círculo nebuloso.

Estado del viento.—Fresquito.

Estado de la mar.—Con bajo oleaje y rizada de viento.

Movimiento de buques

Entrados.—El vapor Cabrera.

Salidos.—Ninguno.

Buques á la vista.—Ninguno.

Edición de la tarde

PALMA 1.º OCTUBRE DE 1895

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 30 de Septiembre

Bajo la presidencia del Alcalde D. Jaime Salóm y Vich celebró ayer el Excmo. Ayuntamiento de esta capital sesión ordinaria, con asistencia de los concejales Sres. Losada, Vaquer, Sureda, Bauzá, Fuster (C.), Oliver, Mir, Juan, Mayol, Serra, Esbarranch, Ferrá, Piña, Falconer, Esteve, Alvarez, Piña, Fuster (J.), Sbert, Ribot y Mulet.

El Presidente propuso que, puesto que el Gobernador tenía anunciada su visita para hoy, antes de leer el acta de la sesión anterior el Ayuntamiento nombrara la Comisión que debe recibir á la primera autoridad de la provincia.

A ruegos de los presentes el mismo Sr. Salóm designó los concejales Sres. Esteve, Serra, Alvarez y Ferrá.

Inmediatamente el secretario empezó la lectura del acta que hubo de suspender por haberse recibido aviso de la llegada del gobernador.

El alcalde cumpliendo con la costumbre y con la ley, cedió al Sr. Cárcova la silla presidencial, pasando á ocupar el sillón de la derecha y el Sr. Losada el de la izquierda.

El Sr. Cárcova dijo: señores concejales tengo la mayor satisfacción al saludar á la ciudad de Palma por medio de este Excmo. Ayuntamiento. Creo excusado protestar de cuan gustoso prestaré, en bien de esta capital, todo mi apoyo á esta Corporación, que hoy puede ser citada como modelo de perfecta administración municipal.

El Alcalde en nombre del Ayuntamiento dió las gracias por sus cortas frases y ofrecimiento, y éste se retiró inmediatamente con el mismo ceremonial con que había entrado.

Reanudada la sesión el Secretario terminó la lectura del acta, que fué aprobada hasta por el señor Mayol.

Rompieronse las treguas, empero, en el despacho ordinario: La Comisión de Hacienda presentó un dictamen sobre el contrato con el Ingeniero que ha de levantar el plano de las cercanías de Palma para formular el ante-proyecto de ensanche, trámite legal indispensable para el derribo de las Murallas, y el Sr. Mayol dice que el Arquitecto Municipal lo haría tan bien como un Ingeniero, y no costaría nada.

El Sr. Salóm procura atraer por la buena al señor Mayol á términos de razón: cada palo que aguanta su vela: no puede el Ayuntamiento exigir del Arquitecto que abandone las obras de la cuesta de Arabi, ni las de la calle de San Miguel, ni las de las calles de Quint y de San Cayetano, ni el proyecto de la Rambla, ni los trabajos del Cementerio y Sta. Catalina, ni la reforma de las Casas Consistoriales, ni tantas otras tan importantes y penurias. El Ingeniero que levante planos de los alrededores de Palma, y el Arquitecto ya proyectará y dirigirá el trazado de líneas, rasantes y edificios.

El Sr. Mayol insiste en que erre, y el Sr. Sampol le advierte que el ayuntamiento tiene acordado en resolución firme sancionada por la junta Municipal, el hacerlo en la forma que la Comisión de Hacienda indica, y no se puede volver sobre este acuerdo. Pero el Sr. Mayol protesta de que se le interrumpa, se irrita, se revuelve contra la presidencia, y toda la paciente calma, todo el buen deseo del Sr. Salóm resultan impotentes para calmar y convencer al Sr. Mayol de que hace perder un tiempo precioso al Ayuntamiento sosteniendo un absurdo.

Se pone á votación el dictamen, que resulta aprobado hasta por todos los correligionarios del Sr. Mayol. Pero no hay cuidado que éste dé su brazo á torcer, y vota sólo, aislado, desairado, sin arrastrar ni á Ferrá.

Se aprueba por unanimidad otro dictamen de la misma Comisión de Hacienda sobre pago de imprevistos.

Y vuelve á batir el cobre el Sr. Mayol, el eterno Sr. Mayol. Se ha formado un expediente sobre pago de catorce pesetas exigidas al concejal recalcitrante por un arbitrio municipal; y éste se rebela contra el dictamen de que la exacción es legal, y dice que obró como concejal al pedir un certificado, y por tanto que estaba sujeto á pago. Añade la curiosa teoría de que así defiende los intereses del público.

El Sr. Ribot protesta contra la pretensión que varias veces ha oído á los Sres. Ferrá y Mayol que los dos han venido á defender los intereses del público. A eso hemos venido todos, y todos cumplimos nuestro deber. Tal vez un malicioso piense que quien menos se preocupa del público son estos concejales que tanto blasonan, pues da la casualidad de que solo hablan (y hablan casi todos los días) cuando se tratan asuntos que les interesan personalmente. El Sr. Ribot no quiere hacerse eco de estas suposiciones, pero conviene que el señor Mayol lo que defiende ahora son las catorce pesetas que ha tenido que pagar á las arcas municipales.

El Sr. Mayol replica al Sr. Ribot y al Alcalde, y al Sr. Losada, y al Sr. Mulet, y armose un lío de treinta mil de á caballo, y los concejales, y los periodistas, y el público rien, y el Sr. Mayol se enfada, y les envía á todos á reír á otra parte... y el Sr. Sbert procura correr un velo como hijo cariñoso de Noé, sobre un espectáculo que debiendo mover á llanto, mueve á risa. Intenta arrojar sobre el Alcalde la responsabilidad de la resolución del expediente, y el Sr. Ribot procura alejar de los labios del Sr. Salóm este cáliz. Pero se llega á un acuerdo entre los dos concejales, y se toma la resolución de que el Alcalde falle, y comunique al Ayuntamiento su sentencia en la sesión próxima.

Terminado este incidente, se aprueban varios dictámenes, entre otros uno de la Comisión de Obras autorizando al Circulo Mallorquin para construir un cierre de cristales en la galería de la calle de Palacio, y cuando el Alcalde iba á declarar cerrada la sesión el Sr. Mulet pide la palabra.

Empieza el concejal carlista por recordar un acuerdo no cumplido sobre abrir la calle de Cabrera en la Soledad. (El alcalde le dice que se hará cuando haya fondos.) Sigue pidiendo que el Ayuntamiento examine la lista de copartícipes de las Aguas de la fuente de la Villa por si hay algo contrario á los intereses de Palma. (El alcalde manifiesta que se complacerá al señor Mulet) y termina diciendo que el obispo de esta diócesis y todos los otros prelados de España han elevado un mensaje de adhesión á S. S. el Papa León XIII con motivo de las fiestas de la ocupación de Roma; añade algunas consideraciones, y hace un llamamiento á los sentimientos católicos de la ciudad de Palma y de sus representantes, terminando por proponer que el Excmo Ayuntamiento acuerde adherirse á este mensaje de los prelados españoles.

El Sr. Piña observa que se trata de una nación amiga, con un Gobierno con el que España mantiene buenas relaciones, siendo un acto grave, ajeno á la jurisdicción del Ayuntamiento, el protesta contra un hecho consumado, reconocido y aceptado por el Gobierno conservador que hoy dirige la política española. El aprobar la proposición del señor Mulet es un voto de censura á Cánovas y su política, y una extralimitación que puede producir complicaciones diplomáticas.

Se pasa á votación lo propuesto por el concejal carlista, que se aprueba por unanimidad excepto el voto del Sr. Piña.

Los conservadores votaron la adhesión á la protesta episcopal como un solo hombre.

Y como este punto final era de efecto, se levantó la sesión.

Palma

Esta mañana ha tenido lugar en la capilla del Seminario el ceremonial con que es añeja costumbre solemnizar la apertura de curso.

—Asegúrase que don Matías Mascaró, notario de Santa María, ha sido nombrado para desempeñar una notaría vacante en Palma.

—El escampayá Constante apresó en aguas de Soller un falucho que conducía 51 bultos de tabaco de contrabando.

—Una gran tormenta descargó en la madrugada de ayer sobre Lluchmayor ocasionando una chispa eléctrica el incendio de una cantidad de paja propiedad de D. Sebastián Salvá Terrasa, á cuya apreciable familia causó el incidente que nos ocupa un transtorno superlativo.

Afortunadamente no sabemos ocasionara desgracias personales la tormenta á que nos referimos.

—La fuerza de la guardia civil detuvo ayer en la villa de Manacor á un sujeto que forzosamente obligó á otro á la entrega de 55 pesetas.

—Ayer mañana se cayeron en el corto intervalo de media hora, tres distintas personas en la Cuesta del Teatro, perances que ahora que entramos en la época de las lluvias se sucederán con dolorosa frecuencia si no cuida la autoridad de ordenar se repique el piso de aquel paraje, que con la humedad de las lluvias se torna peligrosísimo á fuer de resbaladizo.

Vale más prevenir que curar.

Audiencia provincial

El juicio oral de la causa contra Bonifacio Martínez sobre daños y amenazas que debía celebrarse esta mañana ha tenido que suspenderse por enfermedad del procesado.

Señalamientos

Mañana á las once y media de la mañana debe verse en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Rita Segura sobre esta: defiende á la procesada el abogado D. Gabriel Magraner y la representa el procurador don Gabriel Ramis

Día cuatro á las 10 de la mañana debe reunirse el Tribunal del Jurado para ver y fallar la causa procedente del Juzgado de Inca contra Francisco Simonet sobre robo; está encargado de la defensa el abogado D. Mariano Canals y el procurador don Antonio Reinés.

El día 7 á las 11 y media de la mañana se verá en juicio oral y público la causa procedente del Juzgado de Inca contra Andrés Reinés sobre descalzo; está encargado de la defensa el abogado don José Riera y le representa el procurador D. Cayetano Abrines.

Audiencia Territorial

Señalamiento para el día 3 del que rige á las 11 y media de la mañana: Autos juicio ordinario de mayor cuantía promovidos por D. Francisco y don Pedro Asprer contra D. Ignacio Puigserver y otro.

Muerte violenta

Por el Juzgado de Felanitx se está instruyendo sumario contra Baltasar Piña y Forteza como presunto autor de una herida grave inferida á Sebastián Nicolau y Juliá vecinos de dicha villa, de cuya herida falleció ayer á las ocho y media de la mañana. Dicho procesado se halla detenido. El Juzgado instructor de Manacor se ha trasladado á dicha villa.

En el Instituto

Presidido por el Sr. Gobernador de la provincia, D. Belisario Cárcova, hoy ha tenido lugar en este Instituto provincial el ceremonial con que es costumbre inaugurar el curso escolar.

Leyó una minuciosa é interesante memoria el catedrático D. Antonio Mestres, procediéndose acto seguido á la repartición de premios á los alumnos acreedores á ellos por su aprovechamiento y merecimientos, terminando el acto con breves y sentidas frases que dirigió el Sr. Gobernador á la juventud escolar, á la que exhortó para que sin desmayos siguiera por la senda del estudio, única que conduce derechamente á los templos de la inmortalidad y de la gloria.

Asistió á la ceremonia, sino numerosa, distinguida concurrencia.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal Romero y Castellano.—Cables submarinos

Madrid 1, 10'25 m.

El Sr. Romero Robledo, ministro de Gracia y Justicia, visitó á su colega de Ultramar, señor Castellano, borrándose en la entrevista que tuvieron ambos ministros los rozamientos que entre ellos existían.

El Sr. Castellano bajó después á despedir á la estación al Sr. Romero Robledo.

Se ha firmado la escritura para el establecimiento de cables submarinos en la costa sur de Cuba.

Maceo se retira.—Martínez Campos en las Villas

Madrid 1.º 10'15 m.

El generalísimo de los insurrectos Maceo abandonó las posiciones que tenía tomadas en las inmediaciones de Guantánamo, retirándose hacia el Oeste.

El general Martínez Campos marchó á las Villas en cuyo punto se propone revistar las tropas.

Acogidos á indulto.—Azcárraga y Cánovas

Madrid 1.º 10'25 m.

En Sagua se han presentado trece insurrectos armados pertenecientes á la partida de Serafin Sánchez, solicitando indulto.

Asegúrase en los círculos políticos que el ministro de la guerra general Azcárraga, marchará mañana á San Sebastián para conferenciar con el Presidente del Consejo, señor Cánovas, acerca de asuntos relacionados con la campaña de Cuba.

Insurrectos desalentados

Madrid 1.º 9'40 m.

Las últimas noticias recibidas de la Habana acusan gran desaliento entre los insurrectos, en términos que las peticiones de indulto que formulan éstos están en proporción directa con la llegada de tropas á la isla de Cuba.

Una frase de Romero Robledo

Madrid 1.º 10'30 m.

El Sr. Romero Robledo ha manifestado que si los cuidados de su señora enferma le retienen en San Sebastián más de lo que conviene al cumplimiento de sus deberes para con el Gobierno, hará lo que le toca hacer.

El crucero "Alfonso XII"

Madrid 1.º, 10'50 m.

El miércoles saldrá de Cuba el crucero Alfonso XII con tropas para Las Palmas y Puerto Rico.

Nueva expedición

Madrid 1.º, 10'55 m.

Un despacho telegráfico expedido en Kingston (Jamaica) da cuenta del próximo desembarque en Puerto Rico de una expedición filibustera salida de Santo Domingo para dicho objeto.

Disposiciones de Gracia y Justicia

Madrid 1.º 10'20 m.

En las columnas de la Gaceta aparece inserta una circular del señor ministro de Gracia y Justicia suplicando á los presidentes y fiscales de Audiencia que manifiesten en el término de quince días el número de excedentes judiciales y fiscales que para mejorar el servicio se necesitan en cada audiencia.

Igualmente se recomienda en la expresada circular que en los diez primeros días de cada mes se envíen las estadísticas de las causas incoadas.

Ampliación de matrículas.—Ascensos

Madrid 1.º 10'18 m.

Ha sido ampliado el plazo para matricularse hasta el día diez de los corrientes.

El coronel García ha sido propuesto para ascender al generalato.

Brevemente se incluirán en la categoría de tenientes de la reserva gratuita á los sargentos licenciados.

Almodóbar.

Isleña Marítima

El acreditado vapor

ISLEÑO

saldrá de este puerto para los de

Cette y Marsella

del 8 al 10 del actual por la tarde.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Palacio, 26.

Nota.—Desde el día de mañana se admite la carga en los almacenes del sobre muelle de la misma.

Palma 1.º Octubre 1895.

Teatro-Circo Balear

COMPANIA CÓMICOLIRICA DE LOS SRS. ROCA Y BARCELÓ

Función para mañana

La preciosa zarzuela

Las campanas de Carrión

Terminará con

Los baturros

A las ocho en punto.

Entrada general, 0'50.



D. Antonio Arbós y Bauzá

AUSILIAR DE ADMINISTRACION MILITAR

Falleció en el Terreno el día 28 último, después de recibir los Santos Sacramentos

(Q. E. P. D.)

El Sr. Subinspector Militar de estas Islas, su afligido padre, primos, hermano político y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán mañana 2 del actual de 7 á 9 de la mañana, en la Real Capilla de Palacio por cuya asistencia recibirán especial favor.—No se invita particularmente. El duelo se despide en la Iglesia.

Colegio politécnico de Bellver

Alfonso XIII, 15, 17 y 19.-(El Terreno)

Los brillantes resultados obtenidos durante el primer año de existencia de este Colegio, en los estudios de 1.ª y 2.ª Enseñanza, la cooperación de un Claustro de Profesores escogido y peritísimo (de sobra conocido del público) y la situación excepcional del edificio en este caserío, el más sano y ameno de los alrededores de la capital, con condiciones higiénicas inmejorables, en competencia con cualquiera otro, nos mueven a anunciar la apertura del segundo curso académico de 1895-96 para el 1.º de Octubre próximo.

Al efecto queda abierta la matrícula ordinaria desde el 1.º hasta el 28 de Septiembre, en la Secretaría del establecimiento.—31 Agosto 1895.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus. El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas; no es cáustico ni destruye el esmalte. La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la perostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles o movidizos. El desore de la boca ó el afeor odontológico; refuerza es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro. Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento. Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumaria La Oriental de los Sres. Estarás y Quejiglas, Quint, 1. Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Academia de repaso

A CARGO DE

D. Roque Carnicer Ferrer y D. Joaquin Santisteban y Delgado

El objeto de esta Academia es preparar de modo conveniente y a satisfacción de los Sres. Padres de familia, a los alumnos tanto oficiales como privados y libres en las asignaturas que constituyen los primeros cursos del Bachillerato.—Debemos advertir que las lecciones que se den en este centro de enseñanza simultanearán con las del Instituto, y que los honorarios serán excesivamente módicos, aunque el trabajo si desmerezca del prestado en los demás Colegios.

Para más informes en la Biblioteca Provincial de 10 a 2 y en la calle de Birretería, 25-2.º de 3 a 8, darán razón.

PIANOS

DE LAS MEJORES MARCAS en el establecimiento más barato de PALMA

Se alquilan nuevos y usados

MANASERO 14, Pelaires, 14

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo de 1895:

De Palma a Manacor y La Puebla: 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.

De Manacor a Palma y La Puebla: 6, 11'30 (mixto) m., y 5'30 tarde.

De La Puebla a Palma y Manacor, 6'25 m., 12'30 (mixto) y 6 tarde.

Palma 8 Marzo 1895.—El Director general, Guillermo Moragues.

LA BICICLETA AUTO-MOTRIZ POR GASOLINA

Invento Hildebrand-Wolffmueller privilegiado en todos los países industriales.

REPRESENTACION GENERAL PARA ESPAÑA

Jorge Ahlemeyer, Ingeniero

Agencia Industrial Gran Vía, 50

BILBAO

Tinta para sellos

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

COGNAC AMAT HERMANOS-VALENCIA

REPRESENTACION EN ESTA-VALLORI, 25

Se vende en colmados, cafés y cervecerías

LAMPISTERIA, CRISTALERIA, QUINCALLA

Y HOJALATERIA

JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Table with 2 columns: Description and Amount. Capital social efectivo: 12.000.000 Pesetas. Primas y reservas: 43.598.510. Total: 55.598.510.

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,43.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirección en Palma—SOL, 33

Vaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día.

Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, a 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluç, 2.

Nodriza

Una joven de 26 años, leche de 20 meses desea criatura para lactar tanto en su casa, como en la de los padres. Darán razon, San Miguel, 50

Yeso de vino

Se vende de superior calidad a 7 reales quintal en la Plaza de San Antonio núm. 45, hostal. 8-5

Se necesita un practicante

bien enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Plaza Santa Eulalia, núm. 19.

Tinta negra para escribir

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

Tanto se vende como se alquila

una casa recién modificada en el término de Establiments, núm. 180 con medio cuarteron de tierra poblada de almendros.

Para informes, Ermitaño, 21.

Se alquila una cuadra gran-

de y local para carruajes, con patio y agua abundante, sita calle del Sol, núm. 54, donde informarán.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo a precio muy reducido.

Cochera y cuadra

Se alquila una en la calle de Catañy n.º 25; informarán, Piedad, 28 principal.

Valores locales al día

Table with 2 columns: Item and Value. Crédito Balear. 68. Cambio Mallorquín. 68. Fomento Agrícola. 62. Ferrocarriles de Mallorca. 29. Alumbrado por Gas. 112. Bonos municipales. 23. La Ilesña Marítima. 44. Banco de Préstamos y Caja de Ahorros. 03.

Boletín meteorológico

Día 30 Septiembre—9 mañana

Table with 2 columns: Instrument and Reading. Barómetro. 765.2. Termómetro seco. 25.8. Id. húmedo. 21.0. Mínima. 20.4. Reflector. 17.8. Dirección del viento. S. Ascenso del barómetro en 24 horas. 1.0. Descenso del barómetro en 24 horas. 0.0.

Advertisement for 'ESQUELAS MORTUORIAS' with a cross graphic and text 'Se HACEN en esta Imprenta'.

Servicio directo de correo ENTRE BARCELONA Y SOLLER

El magnífico y veloz

Vapor Islaño

saldrá del puerto de BARCELONA para el de LLER todos los domingos a las 7 de la noche y de SOLLER para el de BARCELONA todos los lunes a las 8 de la noche.

Admite carga y pasaje a precios reducidos. INFORMARÁN: En Palma, Oficinas de la Marítima, Palacio, 26.

En Barcelona: Sres. Sureda y Robirosa, Plaza cio, 2.

En Sóller: D. Ramón Coll, calle del Mar, 5.

Para mayor comodidad del pasaje el vapor atra en el muelle de Barcelona.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cauchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputa

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve e madas para farmacia, a tres pesetas m las de uso comun.

Correos

Nota relativa a las salidas y entradas de correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).

Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia tarde, para Mahón, (via Alcudia).

Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).

Sabados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y de, para Mahón (directo).

Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); de Barcelona (via Sóller).

Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 Barcelona, (directo).

Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).

Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran tido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierna al escritorio.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería macia.

Informes: Galera, 18, 4.º

Palma.—Imprenta de Bartolomé Roté

Advertisement for 'PASTILLAS NIELK' with a decorative border and text describing its benefits for throat ailments.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fétidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad existase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª.

Se encuentran en todas las farmacias.